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UN HERIDO A BALA EN 
POBLACIÓN ESPERANZA
Durante la tarde de este martes testigos manifestaron escuchar disparos 
en la vía pública, denunciando de este hecho a Carabineros. En el lugar, 
el personal policial encontró un hombre herido a la altura de su pecho, 
quien se negó a entregar declaraciones sobre lo sucedido. 
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Extrañas circunstancias rodean a 
herido a bala en población Esperanza  

VÍCTIMA TENÍA ANTECEDENTES PENALES

Durante la tarde de este martes testigos manifestaron 
escuchar disparos en la vía pública, denunciando de este hecho 
a Carabineros. En el lugar, el personal policial encontró a un 
hombre herido a la altura de su pecho, quien fue trasladado 
hasta el Hospital Provincial de Ovalle. No obstante, este sujeto 
se negó a entregar declaraciones sobre las circunstancias del 
hecho. 

A eso de las 13:30 hrs de este martes 
15 de agosto se originaron disparos 
en la población Esperanza, hecho que 
tuvo como consecuencia un hombre 
herido de 36 años de edad. 

“Se recibió un llamado al 133, en 
donde testigos daban cuenta de dis-
paros en la vía pública, ante lo cual 
Carabineros se traslada hasta el lugar 
y se percata de la presencia de una 
persona de 36 años de edad, quien 
estaba tendido en el suelo y con un 
impacto balístico a la altura de su 
pecho”, informó el teniente coronel 
Osvaldo González. 

El sujeto identificado por las inicia-
les G. A. C. S. fue encontrado en la 
intersección de las calles Tarapacá 
y Ferrocarril, y desde ese lugar fue 
trasladado por personal SAMU al 
Hospital Provincial de Ovalle. 

No obstante, extrañas circunstancias 
rodean este hecho, ya que la víctima 
se negó a entregar declaraciones que 
pudiesen esclarecer lo sucedido. 

“Una vez que esta persona fue aten-
dida en el hospital local, se establece 
que mantiene una herida de proyectil 
balístico, el cual no tenía salida, toda 
vez que se presume que el impacto que 
recibe esta persona fue por rebote. En 
el sitio del suceso se logra establecer 
la presencia de este proyectil balístico, 
motivo por el cual el Fiscal instruye a 
la PDI. Se consulta al lesionado a bala 
sobre la dinámica de los hechos y si 
desea aportar antecedentes, ante lo 
cual guarda silencio, indicando que 
es un tema que él posteriormente 
va resolver. Carabineros hace una 
denuncia de oficio referente a este 
procedimiento, ya que la persona 
insiste en que no quiere denunciar los 
hechos”, señaló el teniente coronel.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Detectives de la PDI concurrieron al lugar de los hechos para iniciar la investigación del delito. EL OVALLINO

La Brigada de Investigación Criminal 
Ovalle de la PDI tomó la investigación 
del caso, motivo por el cual los detec-

tives concurrieron al sitio del suceso, 
procediendo a la inspección ocular y 
respectiva fijación fotográfica. 

En el lugar se realizó un amplio 
empadronamiento, tomando contacto 
con vecinos del sector, quienes se-
ñalaron haber escuchado un disparo 
y el sonido de un vehículo que se 
alejaba del lugar, posteriormente se 
escucharon los gritos de la víctima. 

En el lugar de los hechos, la PDI 
procedió al levantamiento de evidencia 
balística y biológica, junto a la ropa 
de la víctima, evidencias que fueron 
remitidas al Laboratorio de Criminalista 
Regional en La Serena, en donde se 
efectuarán los respectivos análisis. 

Hasta el cierre de esta edición, la 
víctima del disparo se encontraba 
hospitalizado a causa de sus lesiones, 
aunque sin riesgo vital. Cabe señalar, 
que tenía en su historial antecedentes 
penales, aunque ninguna orden de 
detención vigente. 

Por su parte, la PDI informó que 
continúa con las diligencias para 
establecer la dinámica real de los 
hechos y la identidad de los autores 
del delito. 

“SE CONSULTA AL 
LESIONADO A BALA 
SOBRE LA DINÁMICA DE 
LOS HECHOS Y SI DESEA 
APORTAR ANTECEDENTES, 
ANTE LO CUAL GUARDA 
SILENCIO, INDICANDO 
QUE ES UN TEMA QUE 
ÉL POSTERIORMENTE VA 
RESOLVER. CARABINEROS 
HACE UNA DENUNCIA DE 
OFICIO REFERENTE A ESTE 
PROCEDIMIENTO, YA QUE LA 
PERSONA INSISTE EN QUE 
NO QUIERE DENUNCIAR LOS 
HECHOS”

OSVALDO GONZÁLEZ 
TENIENTE CORONEL DE CARABINEROS
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En Río Hurtado aún caminos por pavimentar, siendo esta una demanda histórica de la comuna. 

Conectividad terrestre y digital 
son los principales desafíos para 

Río Hurtado

ENTRE OTROS DESAFÍOS COMO LA SEQUÍA

La alcaldesa de la comuna conversó con Diario El Ovallino sobre 
las dificultades que tienen los habitantes con los servicios 
de telefonía, internet y televisión, los cuales tienen una señal 
deficiente. Asimismo, menciona caminos que aún están por 
pavimentar. 

Diario El Ovallino trató de contactar 
a través de una llamada a la alcal-
desa de Rio Hurtado, Carmen Juana 
Olivares, sin embargo, notamos que 
su teléfono suena apagado. Optamos 
por la segunda alternativa y escri-
bimos a través de una aplicación, 
pero el internet es nulo; y es que 
la máxima autoridad de la comuna 
se encontraba en una actividad en 
la localidad de Carrizal por lo que, 
posteriormente, nos explica que en 
algunas localidades no existe señal 
de teléfono, conectividad a internet 
e incluso los vecinos no cuentan con 
acceso a televisión. 

Se trata de una de las principales 
preocupaciones para la alcaldesa, 
pues dice que actualmente se trata 
de una debilidad en la comuna y que 
complica a sus habitantes. “Nosotros 
estamos muy complicados con el 
tema de la conectividad en materias 
de internet, telefonía y televisión. 
Aquí si las personas no cuentan con 
recursos para contratar una compañía 
de cable, no pueden acceder a los 
cuatro canales nacionales básicos”.

Carmen Juana Olivares nos cuenta 
que “este es un tema donde nosotros 
consideramos que falta mayor inver-
sión por parte de las empresas, para 
que todos los habitantes puedan, al 
menos, tener acceso a esos canales, 
así como también se realicen mejoras 
en internet y telefonía”. 

Y es que la conectividad se ha con-
vertido en una parte fundamental de 
nuestra vida diaria ya que permite 
comunicarnos con nuestros seres 
queridos, acceder a información en 
forma instantánea, trabajar en tiempo 
real, además, de mantenernos conec-
tados con amigos y familiares en todo 
momento. Esta es una realidad que 
no se aprecia en la comuna de Río 
Hurtado, su geografía y el territorio 
rural hacen que mejorar los servicios 
de internet, telefonía y televisión sean 
actualmente una prioridad para la 
autoridad. 

PAVIMENTACION Y MEJORES CAMI-
NOS 

Según nos explica la alcaldesa, 
Carmen Juana Olivares, no sólo cuentan 
con poca conectividad en el sentido 
de la tecnología; “Río hurtado aún 
requiere mucha más atención en 
cuanto a mejoras de caminos, tene-
mos todavía 62 kilómetros que faltan 
pavimentar y que permitirían, sin duda, 
un mejor acceso a todas nuestras 
localidades. Este tipo de obras van 
amarradas a todo el desarrollo que 
requiere la comuna”.

En esta materia, la máxima autoridad 
comunal agrega una demanda histó-
rica, que es la de un acceso directo 
a la comuna, “otros desafíos impor-
tantes que tenemos como comuna 
son; realizar una mejora al acceso 
desde Ovalle hacia Río Hurtado y se 
trata de algo que le hemos reiterado 
permanentemente a las autoridades 
correspondientes, actualmente no 
tenemos un acceso digno, y es algo 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

EL OVALLINO

que hemos comunicado permanen-
temente. La pavimentación de la ruta 
Antakari también es una necesidad, 
pues, si bien se nos ha indicado que 
comenzaría en 2024, esperamos que 

realmente se cumplan esos plazos 
porque es un desafío muy grande que 
tenemos, para conectar la zona alta 
de Río Hurtado con Vicuña, lo cual 
traería grandes efectos positivos en 
los ámbitos comerciales y turísticos”. 

SEQUÍA Y EDUCACIÓN 
Por último, la alcaldesa no puede 

obviar dos problemas históricos, uno 
de ellos es la permanente sequía 
que ataca a la comuna y el resto de 
la provincia. 

“Un tema que está en proceso es 
la estación de carguío en Vado de 
Morillos, que es una estación que 
estará disponible para abastecer de 
agua a los sistemas, cuando haya 
una baja importante considerando la 
extrema sequía que se vive. Este es 
un proyecto emblemático que está 
en proceso de ejecución, y tenemos 
otro proyecto para reciclar aguas, 
ese es un tremendo avance que tiene 
que ver con la parte sanitaria de Río 
Hurtado y el reciclaje del agua, y tiene 

que ver con el cambio climático y la 
adaptación a este cambio climático”, 
indicó.  

La segunda problemática tiene 
relación con la educación, “necesi-
tamos mayores recursos en cuanto 
a educación, es una necesidad que 
se da a conocer por los profesores a 
nivel nacional, y nosotros como Río 
Hurtado nos sumamos, pedimos 
que la subvenciones se paguen de 
acuerdo a la matrícula, y no a la 
asistencia, porque nosotros tenemos 
una dispersión geográfica en donde 
no podemos eliminar escuelas, porque 
en el sector secano cada escuela está 
separada por 25 o 50 kilómetros, y 
nosotros requerimos tener abierto un 
establecimiento en cada localidad”, 
concluyó Olivares. 

“RIO HURTADO AÚN 
REQUIERE MUCHA MÁS 
ATENCIÓN EN CUANTO A 
MEJORAS DE CAMINOS, 
TENEMOS TODAVÍA 62 
KILÓMETROS QUE FALTAN 
PAVIMENTAR Y QUE 
PERMITIRÍAN, SIN DUDA, UN 
MEJOR ACCESO A TODAS 
NUESTRAS LOCALIDADES”

CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO 
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Jóvenes ovallinos participaron en 
encuentro mundial con el papa en Lisboa 

INOLVIDABLE EXPERIENCIA QUE FORTALECE SU FE 

Formaron parte de la versión número 37 de la “Jornada Mundial 
de la Juventud” realizada en Portugal, en donde se reunieron 
más de un millón y medio de creyentes con el máximo 
pontífice.

Ocho jóvenes peregrinas y peregrinos 
de Ovalle pertenecientes a la pastoral 
de la parroquia San Vicente Ferrer, via-
jaron recientemente a Portugal donde 
participaron en la “Jornada Mundial 
de La Juventud 2023” realizada en 
Lisboa entre el 1 y el 6 de agosto. 

La comitiva también aprovechó la 
oportunidad para conocer previamente 
algunos lugares de Europa que son 
emblemáticos para la religión católica, 
como el Vaticano e iglesias históricas. 

Con el objetivo de viajar a Lisboa, 
los jóvenes realizaron una campaña 
previa de recaudación de dinero para 
participar de la jornada; “golpeamos 
las puertas de colegios, de privados 
y personas naturales que nos pa-
trocinaron. También contamos con 
el apoyo por parte de las diputadas 
Carolina Tello y Nathalie Castillo, 
además de la Municipalidad de Ovalle 
que nos colaboró con las poleras de 
la jornada”, señaló Johanka Taucare, 
una de las representantes de Ovalle 
en el encuentro. 

Según señaló Johanka, “como pas-
toral juvenil estamos muy contentos y 
felices por haber participado en esta 
experiencia, un espacio donde el Papa 
convoca a jóvenes de todo el mundo, 
de todas las naciones y donde todos 
comparten una sola fe. Nos gustó 
mucho el mensaje que entregó; nos 
invitaba ser una iglesia para todos, 
nos inculcó que la iglesia no debe ser 
una especie de aduana y que todos 
pueden compartir el amor de Jesús. 
Muchos piensan que la iglesia excluye, 
pero busca aceptarte y acogerte, la 
iglesia es de todos y el Papa fue muy 
claro con este mensaje”. 

La joven peregrina agrega que “el 
pontífice nos hizo un llamado a todos 
a transmitir esta alegría del encuen-
tro con otros jóvenes. La iglesia está 
viviendo un proceso donde hay pocas 
vocaciones, la participación de los 
jóvenes ha bajado un montón, pero 
aun así, nos reunimos más de un mi-
llón y medio de personas de diversas 
partes del mundo. Fue una experiencia 
enriquecedora a nivel espiritual donde 
pudimos intercambiar culturas, la fe 
y las experiencias con otras personas 
que llegaron al encuentro”. 

Javiera Tapia es otra de las jóvenes 
que participó en el encuentro con el 
Papa Francisco y destaca que “fue 
una experiencia inolvidable, marcará 
un antes y un después en nosotros 
como jóvenes y cristianos. El mensaje 
que más destacaría por parte del 
Papa es que la iglesia es de todos; 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Un grupo 8 jóvenes pertenecientes a la pastoral de la parroquia San Vicente Ferrer participaron del encuentro mundial. EL OVALLINO

sus mensajes van a resonar en mi 
durante toda la vida”. 

Por su parte, Tafne Serrano, también 
joven peregrina, señala que “vivimos 

una experiencia tremenda. Ser tes-
tigo de la universalidad de la Iglesia, 
jóvenes de tantos países del mundo 
cantando con fervor a Dios en muchos 

idiomas, fue para mí muy emocionante. 
Además, fue realmente impactante 
ver al Papa y escucharlo hablar en 
español, su palabra, y su mensaje”.

Finalmente, las jóvenes agradecie-
ron a la comunidad por el apoyo que 
les permitió vivir esta experiencia; 
“queremos agradecer a todas las 
personas que nos apoyaron en este 
viaje y nos permitieron representar 
a la ciudad y Chile en esta actividad. 
Este encuentro con el Papá nos ayuda 
a seguir adelante con la fe que pro-
fesamos y a compartirla con otros”. 

“FUE UNA EXPERIENCIA 
INOLVIDABLE, MARCARÁ UN 
ANTES Y UN DESPUÉS EN 
NOSOTROS COMO JÓVENES 
Y CRISTIANOS. EL MENSAJE 
QUE MÁS DESTACARÍA POR 
PARTE DEL PAPA ES QUE LA 
IGLESIA ES DE TODOS; SUS 
MENSAJES VAN A RESONAR 
EN MI DURANTE TODA LA 
VIDA”

JAVIERA TAPIA
JOVEN OVALLINA

En las diferentes partes que visitaron, los jóvenes portaron la bandera chilena. 

EL OVALLINO
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

SEGUNDA CITACION
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA  

RODRIGO CONTADOR GUZMÁN
PRESIDENTE

CORPORACION JUAN SUBERCASEAUX 

Por acuerdo Directorio CORPORACIÓN JUAN                      
SUBERCASEAUX, RUT 70.731.100-2 cita a  Asamblea 
General Ordinaria de socios a realizarse en el Colegio 
Amalia Errazuriz calle Laura Pizarro 2280, Ovalle el día  
24 de agosto de 2023 a las 18.00 hrs en segunda 
citación. 

TABLA 
1.- Breve introducción del Presidente 
2.- Conocimiento Balance ejercicio 2022; Memoria, 
Estados de resultados y Financieros e informe final de  
Auditores externos sobre ejercicio terminado al 31 de 
Diciembre de 2022.-

De conformidad a la Ley y los estatutos tendrán derecho 
a participar y a ejercer sus derechos de voz y voto los 
titulares de la calidad de socios inscritos en el Registro 
a la fecha de celebración de la asamblea.-

Un total de 100 adultos mayores 
participaron de taller grupal en Ovalle

DE DIFERENTES LOCALIDADES DE LA COMUNA 

Una de las participantes de la jornada fue la señora Duvina Segovia, quien disfrutó de las 
actividades. 

EL OVALLINO

El Programa Vínculos del 
Ministerio de Desarrollo Social 
considera una actividad de 
integración llamada “Malón”, 
en donde los usuarios del 
programa pueden dejar atrás 
los espacios de soledad, para 
compartir con sus pares.

A principios de este mes de agos-
to se llevó a cabo un “Malón” en 
las dependencias del Club Árabe de 
Ovalle, en donde participaron 100 
adultos mayores usuarios del pro-
grama Vínculos, quienes provienen 
de diferentes partes y localidades 
de la comuna. 

Esta jornada organizada por el 
Ministerio de Desarrollo Social y Familia 
consiste en diversas actividades recrea-
tivas para los adultos mayores, como 
presentación de números artísticos, 
juego de lotería, almuerzo y hasta 
la coronación de un rey y una reina. 

Al respecto, el Seremi de Desarrollo 
Social y Familia, Eduardo Alcayaga, 
destacó que el Programa Vínculos “es 
una oportunidad para que las perso-

Ovalle

nas mayores puedan dejar atrás los 
espacios de soledad y al final de todo 
este proceso participativo, en este 
tipo de programas, hay una profunda 
valoración de quienes reciben este 
apoyo. Acá se genera la construcción 
de un espacio compartido, donde la 
persona puede superar momentos 
que son complejos y también se les 

incentiva a enfrentar al futuro con 
optimismo y con el acompañamiento 
e interacción junto a sus pares. La 
gente espera con ansias este tipo de 
instancias, como son los malones de 
bienvenida, sobre todo las personas 
que les toca recibir a los nuevos, y 

los nuevos están a la expectativa”.
Una de las asistentes en la jornada 

fue Duvina Segovia, quien valoró este 
espacio de recreación, así como la 
labor de quienes lo llevaron a cabo, 
“quiero agradecer a todos los jóvenes, 
son muy atentos con los abuelitos 
mayores, están siempre pendientes. 
Fue un malón muy bonito, por eso 
yo quiero dar mis agradecimientos”, 
indicó. 

“QUIERO AGRADECER A 
TODOS LOS JÓVENES, 
SON MUY ATENTOS 
CON LOS ABUELITOS 
MAYORES, ESTÁN SIEMPRE 
PENDIENTES. FUE UN 
MALÓN MUY BONITO, POR 
ESO YO QUIERO DAR MIS 
AGRADECIMIENTOS”

DUVINA SEGOVIA
PARTICIPANTE DEL MALÓN 
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Agrupación pide al gobierno una correcta 
implementación de la ley nacional del cáncer

“LA VOZ DE LOS PACIENTES”

Ayer se reali-
zó una inter-
vención para 
s i m b o l i z a r 
“los más de 
1 . 0 0 0  d í a s 
de promesas 
no cumpli-
das” desde 
la  promul-
gación de la 
Ley Nacional 
de Cáncer.

En esta ocasión, 
se hicieron pre-
sentes autori-
dades como el 
senador Walker 
y el concejal Ve-
lasco.

CRISTIAN SILVA

CRISTIAN SILVA

La organización realizó 
una intervención urbana, 

acusando que han pasado 
más de 1.000 días desde 

que se promulgó la ley, 
pero aún no ha funcionado 

de buena forma.

Ayer en la Plaza de Armas de la 
ciudad de La Serena, se llevó a cabo 
una intervención para simbolizar “los 
más de 1.000 días de promesas no 
cumplidas” desde la promulgación 
de la Ley Nacional de Cáncer. Dicha 
intervención constó de la instalación 
de un puesto informativo sobre la 
prevención de la enfermedad, al cual 
acudieron tanto autoridades como 
también público general. 

En este sentido, “La Voz de Los 
Pacientes”, agrupación que organizó 
la actividad, pide acciones de parte 
del Gobierno para mejorar la cali-
dad de atención hacia los pacientes 
oncológicos.

Los organizadores sostienen que 
la Ley Nacional de Cáncer busca 
establecer un marco normativo para 
la planificación, desarrollo y ejecución 
de políticas públicas, programas y 
acciones destinados a establecer las 
causas y prevenir el aumento de la 
incidencia de este padecimiento. La 
normativa también busca el adecuado 
tratamiento integral y la recuperación 
de la persona diagnosticada con dicha 
enfermedad. Forma parte de sus obje-
tivos crear un fondo de financiamiento 
adecuado a los propósitos señalados. 

Sin embargo, el funcionamiento de la 
ley ha sido criticado principalmente por 
las extensas esperas a las que deben 
someterse los pacientes oncológicos 
para recibir sus tratamientos.

En relación a esto, la agrupación 
“La Voz de Los Pacientes”, enfo-
cada en orientar a las personas con 
Cáncer Gástrico, Cáncer de Pulmón, 
Cáncer de Mama, Cáncer de Tiroides 
y Cáncer Prostático, como también 
a sus familiares respecto a apoyos 
psicológicos, Garantías Explícitas 
en Salud y guianza en la Ley Ricarte 
Soto, no se encuentra satisfecha con 
el accionar del Gobierno en cuanto a 
como se trata esta enfermedad en el 
país desde la promulgación de la ley.

Ante la situación, el vocero de la 
agrupación, Víctor Flores, señaló “hoy 

estamos concientizando la imple-
mentación de la Ley Nacional del 
Cáncer a más de 1.000 días de su 
promulgación y no implementación 
de esta, tenemos listas de espera 
de más de 20.000 personas a nivel 
nacional, solamente en la zona tene-
mos alrededor de 4.200 personas en 
lista de espera en Cáncer de Mama y 
Cérvico-Uterino, entonces creemos 
que es una forma de poder decirle al 
Gobierno que podamos ir avanzando 
en la prevención y en la concienti-
zación de esta, para que podamos 
llegar a tiempo. Siempre se habla 
del Cáncer, de la prevención, que 
es lo que estamos haciendo hoy día 
igual acá, entregando información, 
pero necesitamos llegar a tiempo, 
no queremos más fallecidos”. 

El vocero de la agrupación tam-
bién indicó que en este momento 
se encuentran trasladándose por 
distintas ciudades del país para dar 
a conocer esta problemática fuera de 
los límites de Santiago y que ya han 
tenido reuniones al respecto con la 
ministra de Salud, Ximena Aguilera, 
a lo que indicó “tocamos en este 
caso los puntos de la implementa-
ción de la Ley Nacional del Cáncer, 
en lo cual solo se vio prácticamente 
que tenemos una red oncológica 
nacional, que en la zona quedó como 
mediana complejidad, no como alta 
como se espera, pero si se podría 
en la eventualidad quizás llegar a 
algún  acuerdo por la gran cantidad 
de población que tiene en este caso 
la Cuarta Región”.

En esta ocasión, se hicieron presen-

tes autoridades en la intervención, 
tales como el concejal Félix Velasco, 
quien apoyó la información entregada 
por la agrupación a la comunidad y 
comentó que la actividad “ayuda a 
generar conciencia en relación al 
Cáncer de Mama, que es una de 
las enfermedades que se ha llevado 
más vidas en los últimos años. Y es 
un tema fundamental poder generar 
conciencia que las mujeres se hagan 
los exámenes preventivos, también 
que el Cáncer de Mama también 
afecta a los hombres, es una situa-
ción que a veces desconocemos. Es 
importante hacerse los exámenes, 
trabajar en eso y también apuntar a 
que nuestro Hospital de La Serena 
también tenga un centro oncológico”.

Por otro lado, el senador Matías 
Walker, quien igualmente se en-
contraba en la intervención, señaló 

“es muy importante no quedarnos 
solamente en la Ley del Cáncer, sino 
que avanzar en su implementación. 
El presidente Gabriel Boric nos ha 
invitado a un dialogo en estos días a 
todos los partidos, ese dialogo tiene 
que ver con la reforma a las pensio-
nes, tiene que ver también con el 
pacto fiscal, pero nosotros hemos 
dicho que falta un componente en 
ese dialogo, que es la reforma a la 
salud. Tenemos la inquietud que con 
el último fallo de la Corte Suprema se 
pueda afectar más que beneficiar a 
los pacientes que están con el GES 
(Garantías Explícitas en Salud) y eso 
además puede provocar un colapso 
de la salud pública y privada (…) no 
se trata de hacer un salvataje a las 
Isapres, pero si se trata de ver de qué 
manera aseguramos la viabilidad del 
sistema público y privado”.

DIEGO JIMÉNEZ D
La Serena
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Expertos afirman que no estarían las 
condiciones para el desierto florido

SI NO HAY PRECIPITACIONES EN AGOSTO HAY POCAS POSIBILIDADESLa escasez de lluvias y las 
condiciones de temperatura 
no se han conjugado 
para que se produzca el 
maravilloso evento que 
entrega la naturaleza cada 
cierta cantidad de años, que 
involucra la germinación de 
cientos de plantas, flores, 
pero también pequeña fauna 
con abundante cantidad de 
insectos y lagartijas, entre 
otros.

La primera voz de alerta de que 
este año podría no haber Desierto 
Florido la pusieron profesionales de la 
Corporación Nacional Forestal, CONAF, 
de Atacama, quienes advirtieron que 
no se estaban dando las condiciones 
para que se produjera este fenómeno 
de la naturaleza que provoca que el 
desierto se llene de flores únicas.

En efecto, desde CONAF precisaron 
que para que se dé el fenómeno se 
necesitan lluvias que no ha habido 
en Atacama, donde se produce este 
espectáculo natural y que también 
abarca a la parte norte de la Región de 
Coquimbo, por el contrario, se estaría 
produciendo una condición de sequía 
en el rango de anormalmente seco y se 
vislumbran escasas precipitaciones, a 
pesar de que los efectos del fenómeno 
de El Niño acarrean lluvias para esta 
zona cuando aparece, pero el cambio 
climático ha afectado también esta 
condición.

POCA ESPERANZA
La botánica (científica) Teresa Lorca, 

señala que si bien aún se pueden 
producir precipitaciones durante el 
mes de agosto y provocar la germina-
ción de plantas del desierto, también 
se necesitan otras condiciones que 
tienen que ver con la temperatura 
y la humedad, “las que no han sido 
muy positivas para que ocurra este 
fenómeno de la naturaleza”, por lo 
que habría pocas probabilidades de 
que se produzca la germinación de 
plantas este año.

Teresa Lorca explica que “aún se 
pueden producir lluvias en esa zona 
del norte del país, pero si las tempe-
raturas son altas no servirá de mucho, 
ya que la evaporación no permitiría 
que las plantas alcanzaran a cumplir 
el desarrollo que necesitan”.

Lamentablemente, para quienes 
esperan que se produzca el Desierto 
Florido, se han pronosticado para 
esa zona temperaturas mínimas de 
7 grados y con máximas que podrían 
alcanzar los 24 grados celsius, con-
diciones que no son las adecuadas.

QUÉ APARECE EN EL DESIERTO
Cuando se producen las condicio-

nes óptimas para que se produzca 
el Desierto Florido, las personas 
pueden observar que germinan flo-
res de diversas especies y colores, 
aves, insectos y una gran variedad 
de microorganismos. Lo lamentable, 
es que todo esto podría dejar de 
verse si el cambio climático sigue 
afectando como lo está haciendo 
hasta ahora.

De acuerdo a lo indicado por la bo-
tánica Lorca, algunas de las especies 
que nos entrega el desierto cuando 
hay precipitaciones y la humedad 
adecuada son: Malvillas de blanco 
y azulosos colores, Coronillas del 
Fraile, Lirios amarillos, Orejas de 
Zorro, Cartuchos Amarillos, Senecio.

También algunas especies de cac-
táceas como la Copiapoa, garra de 
león, Añañucas y otras, que son 
consideradas endémicas.

OSCILACIONES CLIMÁTICAS
El profesor e ingeniero agrícola, 

Alberto Luna, sostiene que el año 
pasado, tras producirse un abundante 
Desierto Florido, a pesar de que fue 
atípico, ya que se produjo durante 
el fenómeno de La Niña, que prác-
ticamente no trae precipitaciones, 
se esperaba que para el presente 
año se diera una situación de abun-
dante vegetación desértica, por la 
aparición del fenómeno de El Niño 
(que está presente) y que acarrea 
copiosas lluvias. Sin embargo, las 
oscilaciones climáticas que se vienen 
produciendo en todo el mundo, han 
dicho lo contrario.

Precisamente, debido al fenómeno 
de El Niño, es que los científicos 
creen que aún puede llover durante 
agosto y septiembre, pero eso no 
asegura que haya germinación en 
el desierto, especialmente porque 
las temperaturas ya se han elevado 
y el agua se evapora rápidamente.

El profesional hace una compa-

ración y señala que el año pasado 
no solamente hubo precipitaciones, 
sino que además estuvieron bajas 
las temperaturas e incluso se de-
moró más tiempo en calentarse el 
ambiente, lo que incluso provocó que 
se retrasara el peak de la floración.

SEQUÍA Y CAMBIO CLIMÁTICO
De todas formas, el profesor Luna 

precisa que en el mundo científico el 
año pasado no había mucha certeza 
ni esperanza de que el 2023 volviera 
a repetirse el hermoso fenómeno, 
debido a que la incertidumbre era muy 
grande debido al cambio climático y 
la sequía que se ha prolongado por 
más de una década, y que ya afecta 
a todo el país.

“Incluso está la probabilidad de 
que esta maravilla que es el Desierto 
Florido vaya haciéndose cada vez más 
escasa hasta terminar desaparecien-
do. Eso tampoco se ha descartado. 
Hay que recordar que la última vez 
que se había producido el Desierto 
Florido fue en el 2017 y lo volvimos 
a ver el año pasado”, dijo.

¿CUÁNDO FLORECE?
Las verdaderas alfombras de flores 

que conforman el Desierto Florido, 
comienzan a aparecer a finales del 
invierno y comienzo de la primavera, 
e incluso algunas plantas que germi-
nan de manera más tardía, pueden 
proyectar flores hasta el mes de 
diciembre, pero no es lo más común.

ÓSCAR ROSDALES CID
La Serena
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Club Deportivo y Social Limarí vuelve a 
destacar en la liga nacional de patín carrera 

EN EL PATINÓDROMO DEL PARQUE O’HIGGINS 

La patinadora juvenil Paula 
Muñoz Huerta fue la más 
destacada, al ganar el primer 
lugar en los 200 metros. No 
obstante, también hay que 
reconocer lo realizado por 
el resto de la delegación 
limarina, con la presencia en 
finales de distintas categorías 
y distancias.  

El pasado sábado 12 y domingo 13 
de agosto se vivió la cuarta fecha de 
la liga nacional de patín carrera, la 
cual se realizó en el patinódromo del 
Parque O’Higgins, tradicional recinto 
de esta competencia. 

Hasta allá se presentó una vez más 
el Club Deportivo y Social Limarí, el 
que ha realizado todas las gestiones 
y esfuerzos para competir en estas 
instancias, en busca de seguir pro-
gresando en este deporte emergente. 

Ya es conocido por todos y todas 
(o al menos por la gran mayoría), 
que el club limarino no cuenta con 
las mejores condiciones para sus 
entrenamientos, ya que en Ovalle no 
existe un patinódromo, y por lo tanto 
los y las patinadoras ovallinas deben 
entrenar en una multicancha. 

Pese a esta adversidad, han logrado 
posicionarse en los primeros lugares 
a nivel nacional, en donde compiten 
contra deportistas que cuentan con 
una mejor preparación. 

De esta manera, en esta cuarta fecha 
el Club Deportivo y Social Limarí tuvo 
su más destacada participación junto 
a Paula Muñoz Huerta. 

La patinadora ovallina que está 
pronta a cumplir 15 años compite 
en la categoría Juvenil Damas, contra 
deportistas que incluso alcanzan los 
17 y 18 años de edad. Pese a eso, logró 
el primer lugar en 200 metros, que se 
suma a destacadas participaciones 
en 1.200 y 1.600 metros, en donde 
llegó en quinto y séptimo lugar. 

Pero también hay que destacar el 
resto de la delegación limarina. En la 
categoría Quinta Damas, Maite Muñoz 
Huerta alcanzó cuarto y quinto lugar en 
200 y 800 metros respectivamente, 
mientras su compañera Matite Torrejón 
Vega obtuvo la novena posición en 
ambas distancias. 

En Cuarta Damas la patinadora Emilia 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La patinadora 
juveni l  Paula 
Muñoz Huerta 
ganó el primer 
lugar de los 200 
metros en ca-
tegoría Juvenil 
Damas. 

EL OVALLINO

Vargas logró llegar hasta la segunda 
ronda en los 800 metros. Ignacia Vega 
Valdivia y Paulina Román Andrade 
destacaron en categoría Pre Juvenil, 
sobre toda la segunda, quien clasificó 
en 200 metros. 

En Tercera Damas también hubo 
participación ovallina a través de 
Josefa, Alexandra, Sofía y Camila

Sebastián Vega Valdivia llegó a la 
final de los 500 metros de la cate-
goría Quinta Varones, alcanzando el 
noveno lugar. Mientras que en Cuarta 
Varones, Vicente Quiroz Olivares logró 
cuarto lugar en 800 y 1.000 metros, 
y un quinto lugar en 200 metros. 

Jacinta Muñoz y Rafaela Moroso 
Cortés también cumplieron de buena 
manera, en consideración de que 
esta fue su primera participación en 
el nacional. 

BALANCE Y OBJETIVOS  
El entrenador ovallino Juan Carlos 

Ahumada valoró de buena manera la 
participación en esta cuarta fecha, 
destacando el progreso que ha tenido 
cada una de sus dirigidas. 

“Fue una buena fecha, cada vez que 
competimos lo hacemos de mejor 
forma. Clasificamos en categorías 
que antes no lo habíamos logrado, 
como por ejemplo en cuarta y tercera 
damas. Lo que se ha logrado es muy 
bueno, considerando los corredores 
y corredoras, en cada categoría hay 
más de 60 o más de 80 corredoras. 
Hay que destacar que con el solo 

hecho de clasificar nos da puntaje, 
eso nos tiene muy conformes, nos 
deja muy felices agregar puntos en 
la general y puntos en categorías 
en que antes no estábamos. Paula 
ya nos tiene acostumbrados a estar 
entre las cinco primeras, y esta vez 
logró un primer lugar, en velocidad 
es la mejor”, evaluó el técnico de 
patín carrera. 

Por otro lado, Ahumada comenta 
los objetivos a corto y largo plazo 
que se han planteado como club en 
este deporte.

“Hay varios objetivos, el más in-
mediato es tener un mayor nivel 
competitivo, llegar a competencias 
motivantes para nuestras chicas, por 
eso además de competir en la región 
estamos compitiendo en Santiago. El 
segundo objetivo es bien especifico, 
y es subir con varias de nuestras 
deportistas a una categoría supe-

rior, que es la categoría denominada 
intermedia, que es una categoría 
que compite con otro tipo de patín, 
que es el patín profesional. Nuestras 
deportistas ya lo están haciendo 
bien, y queda demostrado en que las 
tenemos ubicadas entre las mejores 
del ranking”, sostuvo.  

PRÓXIMAS COMPETENCIAS
Por lo pronto, el Club Deportivo y 

Social Limarí se prepara para futuras 
competencias, siendo la más cercana 
en suelo ovallino, ya que el sábado 26 
de agosto se vivirá una nueva fecha 
de la liga regional, esta vez organizada 
por la academia de Helene Lang. 

Desde ya queda la invitación he-
cha a todo el público ovallino para 
que asista esta jornada, la cual se 
desarrollará desde temprano en la 
zona de estacionamientos del mall 
Open Ovalle. 

Ya a principios del próximo mes se 
vivirá la quinta fecha de la liga nacio-
nal, en donde nuevamente deberán 
realizar los esfuerzos para presentarse 
en el Parque O’Higgins.

Cabe destacar que Juan Carlos 
Ahumada y sus dirigidas continúan 
su preparación en la multicancha de 
Villa Los Parronales, aunque también 
hacen gestiones para ocupar la pista 
del Estadio Diaguita, y de esa forma 
entrenar velocidad con zapatillas; así 
como también visitan el patinódromo 
de Coquimbo para adecuarse a un 
espacio más idóneo a su disciplina. 

“FUE UNA BUENA FECHA, 
CADA VEZ QUE COMPETIMOS 
LO HACEMOS DE MEJOR 
FORMA. CLASIFICAMOS EN 
CATEGORÍAS QUE ANTES NO 
LO HABÍAMOS LOGRADO”

JUAN CARLOS AHUMADA
ENTRENADOR DE PATÍN CARRERA
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